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  我們在最好的時刻去了北京，沒有霧霾、適中的氣溫，乾爽的天氣，百花

盛開。這是我第一次與一大群外國學生交流，使用同樣熟悉的語言讓交流變得

極為容易而有效率，情感的互動也更為直接深刻，讓這趟旅行總是滿懷著溫馨

與熱情。飯店小黑板的天氣預報和行前通知、取之不盡的水，樣樣都是主辦方

無微不至的照顧，使人備感窩心。活動的設計也處處別出心裁，讓人驚喜。 

  首先，衝擊地感受到高醫與北大資源的差異，多樣的學系、圖書館的大

小、設備的效能（投影機真的好亮好清楚）、活動細緻程度、請來演講的人，很

積極同時也無力的一直想，周遭這麼多厲害且具有豐沛想法的同學，來到北大

會不會更不一樣？人固然不該囿於環境故步自封，但是我們可以努力甚麼來不

足缺憾甚至改變缺憾？ 

  在北京，去了很多景點，恭王府、故宮、頤和園，走過數百年的歷史痕

跡，璀璨破敗，而桃紅柳綠春意盎然，讓自小想像中的風景如畫忽地呈現在眼

前，「今宵酒醒何處，楊柳岸，曉風殘月」、「緣溪行，忘路之遠近，忽逢桃花

林，夾岸數百步，中無雜樹，芳草鮮美，落英繽紛」，彷彿夢想實現一般，可是 

長久的想像竟然得千里迢迢到異國才能得以圓滿，讓我強烈意識到自己從小學

習的的歷史與文學，大部分都不是根源於自己生長的土地，雖然我享受並沉浸

在古詩詞的意境和歷史之中，卻忽然有點不踏實的感覺。 

  去北京之前，我與大多數人相同，時常在心中碎念陸客的不是：講話大

聲、行為粗獷、數量眾多而壓縮台灣人的生活。可是當我們在物美超商裡排隊

買零食和伴手的時候，人龍讓原本快速的結帳成為漫長的等待，北京隊輔也

說，從來沒在物美排隊排這麼久過。在北京人眼中，我們似乎也成了聒噪嘻笑

吵鬧、壓縮當地人生活而令人生厭的遊客。有時候當我們在批判陸客的素質

時，就如同歧視外籍移工一樣，忽略了現象背後的脈絡：出來完本來就要盡興

而歡笑、陸客數量多是因為政府沒有限制……等等。尤其在旅途中，我也曾想，

中國人似乎往往坦率得比台灣人要好相處，當然可能是這趟旅行會接觸到的人

本心就是想與我們交流吧。 

  這趟旅行，滿足旅行的慾望與學習的目的，有了知識與想法的激盪，覺得

可惜的是，七天的時間很難讓我們觸及他們真正的生活，也還不夠讓彼此熟稔

到能放下戒心談論統獨、社會控制、言論控制、網路控制、還有各種被屏蔽的

事件的問題，畢竟國家的統治方式會深遠地影響每個地方就算看不見，而旁觀

者與被統治的受體必定有不同的想法，這是我出發時帶去然後又帶著回來的好

奇。 


